

## Don José Clemente Fabres Fernández

**E**ste abogado notable y eximio civilista nació en Santiago en 1826 y falleció en Quillota en 1908, a los 82 años. A través de su larga existencia destacó como jurisconsulto, maestro, magistrado integerrimo y parlamentario dotado de una elocuente oratoria.

Luego de sus estudios en el Seminario de Santiago, el Instituto Nacional y la Universidad de Chile, recibió su título de abogado en 1847. En 1849 fue nombrado relator de la Corte de La Serena y, posteriormente, juez de letras de Talca; en 1857 volvió a La Serena como ministro de la Corte, cargo que desempeñó hasta 1866, año en que se retiró del Poder Judicial. En el ejercicio de la magistratura mostró sus rasgos más salientes: profundo conocimiento de la ciencia del Derecho, laboriosidad benedictina y, sobre todo, probidad y espíritu de justicia.

Desde 1866 y durante un cuarto de siglo, regentó la cátedra de Derecho Civil en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, con brillo y con una constancia que no conoció desmayos ni desalientos.

Interesado en el desarrollo de la educación particular frente a la enseñanza laica, fue uno de los más entusiastas promotores de la creación de la Universidad Católica de Santiago, luego pontificia. Cuando en 1889 ésta abrió su "Curso de Leyes", tomó a su cargo la enseñanza del Derecho Civil.

Puede afirmarse que don Clemente Fabres ha sido uno de los más profundos y sagaces comentaristas de nuestro Código Civil, derramando luz y acertada doctrina sobre sus puntos más importantes. Para confirmarlo están sus

obras, tales como "Instituciones del Derecho Civil Chileno" (1863); "Nulidad y Rescisión" (1867); "Derechos de los Hijos Naturales" (1869); "La Porción Conyugal" (1882), etcétera. Fruto de su esfuerzo intelectual son sus "Obras Completas", 16 volúmenes que abarcan las más variadas materias, no sólo propias del Derecho Civil, sino también de otras ramas del Derecho, como el de Minería y el Internacional Privado.

Aunque no fue hombre de fortuna, con la generosidad del sábin y hombre de fe donó a la Universidad de sus afectos todos los derechos de propiedad intelectual sobre sus obras.

Cuando en 1898 el "Curso de Leyes" de la Universidad Católica se organizó en forma académica, fue designado como primer Decano de la naciente facultad, cargo que sirvió en forma ininterrumpida prácticamente hasta el día de su muerte.

Su bufete de abogado fue uno de los más activos de Santiago. Su prestigio como hombre sabio, probo y esclarecido jurista, infatigable en el trabajo, explica que asuntos de gran importancia y trascendencia fueran confiados a su patrocinio. Empero, dado su desinterés por el dinero, ni su talento ni su laboriosidad le permitieron un tranquilo y merecido descanso en el crepúsculo

de su vida. Por necesidad hubo de trabajar hasta el fin de sus días, con el ardor y celo con que defendía las causas que se le encomendaban.

Su labor profesional y docente no constituyeron obstáculo a don José Clemente para dedicarse a la actividad política, nacida de su fuerte vocación de servicio público. Por tradición y convic-

ción militó en el Partido Conservador. Elegido diputado por Rancagua por el período 1873-1876, fue reelecto, representando a Santiago por los períodos 1876-79 y 1879-82. Entre 1885 y 1891 sirvió el cargo de senador por Santiago y desde 1891 a 1897 fue senador por O'Higgins.

Con su ciencia e intelecto ilustró los arduos e importantes debates que se originaron en aquellos agitados períodos legislativos. Memorables en los anales de la historia parlamentaria de Chile fueron los magistrales discursos que pronunciara;

notables, entre otros, fueron aquellos sobre la organización del Poder Judicial, libertad de asociación y de enseñanza, matrimonio civil y cementerios católicos. Cómo consta de la recopilación de los mismos, como orador destacó por la vastedad y profundidad de sus conocimientos, por la ferrea lógica de su argumentación y la firmeza de los principios que sustentaba. •



## Don José Clemente Fabres Fernández [artículo]

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don José Clemente Fabres Fernández [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)